

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

LA FIESTA REPUBLICANA

A pesar de las restricciones verdaderamente arbitrarias del Gobierno, en toda España se ha mostrado potente y vigoroso el sentimiento republicano, precursor de una era de paz, no gozada hasta ahora en el país.

Infundadamente se temían algaradas de las que sólo aprovechan para que se hagan garras en unos cuantos, pero nuestros correligionarios han dado solemne ejemplo de comedimiento, y las tropelías con ellos cometidas, sólo han sido transgresiones de la ley ó abusos del poder, altamente injustificados.

Se habrán convencido los Poderes de que somos elemento sano y gubernamental, siquiera no entendamos la administración, como ellos la ejecutan, y además de que siempre tenemos los ojos y el pensamiento puestos en la felicidad de la Patria.

No ha habido capital ni pueblo de importancia en la Península, donde no resuene nuestra voz, recordando el estado de derecho más legítimo, que la nación española se ha dado libre y espontáneamente, cual es la proclamación de la República, y Toledo deseosa de continuar su historia democrática y republicana, y recordar la famosa fecha del 11 de Febrero de 1873, tuvo abierto durante la tarde los salones del Casino á todos los republicanos, y en la noche del jueves celebró en el mismo local un mitin en que tomaron parte varios oradores, hablando todos con honrados y nobles propósitos de concordia y amistad, con firmeza en sus creencias y con espíritu de hermandad tan grande, que contribuirá seguramente á estrechar los lazos de fraternidad republicana y fortalecerá los ánimos de nuestros amigos invitando á la vez á los que no lo son, para que vengán entre nosotros.

Así se trabaja por la causa del pueblo, porque insinuaciones molévolas, rencillas y miserias como á diario tienen los monárquicos, no caben en el Partido republicano, pues serían despreciables, constituyendo formas de suicidio sólo convenientes á los adversarios.

Los balcones del Casino Republicano estuvieron engalanados aquel día, y fué grandísima la concurrencia, dando ejemplo de seriedad á los monárquicos, que casi siempre luchan por el puesto que puedan conseguir en las oficinas del estado, de la provincia y el Municipio y no pensando en altos ideales que á todos interesan.

Lo contrario sería un monopolio ó una vergüenza y ambas cosas rechazamos.

Bien por Toledo.



EL 11 DE FEBRERO

Con la misma rapidez que este día se acercó, se acerca la República en carro triunfante.

Los desastres de Cuba y Filipinas, los desaciertos

de los gobiernos, todo, hace pensar en esa hermosa República que, de haberse mantenido, hubiera ceñido á España de ramo de los laureles.

La política, altamente clerical y reaccionaria que se practica en España, la ha llevado á la derrota y á la ruina.

Por eso hoy todo español piensa en la República. ¡Qué magnífico ha sido el cuadro que á España ofreció el 11 de Febrero!

¡Ah! No se ha mostrado el pueblo contra Nozaleda, sino contra el régimen.

Si en ese día glorioso para la democracia, España hubiera tenido la República, ¡qué alegría, que inmensa dicha!

Pero en fin, no importa; si España persiste en la unión, la República vendrá, los nuevos días que el pueblo espera, no tardarán en venir.

El día 25 de Marzo, el pueblo sacudió su inercia; el 26 de Abril, hirió á la monarquía; el 8 de Noviembre, la dió el golpe de muerte, y ahora.... ahora aguardemos unos momentos.

Hemos celebrado la fiesta de la República, que es para nosotros la más sagrada.

Comemorando ese día y patriotas todos, unámonos para la gran obra que vamos á realizar.

La patria nos necesita y nosotros la ayudaremos.

FEDERICO FERRER.

Tiro rápido.

¡Qué dolor!

España entre las naciones católicas latinas, es la única que ampara, protege y recoge á los frailes expulsados de todas partes.

Tal gloria se debe al Sr. Maura que en el tiempo que lleva al frente del gobierno, nos ha hecho retroceder un siglo en el concepto de toda Europa.

¡Así nos luce la ropa!

Se anuncia la presentación por el gobierno de muchos proyectos para discutir en el Parlamento.

A nadie conmueve la noticia.

Buenos ó malos, los proyectos serán aprobados por los votos de la mayoría, para la que no hay más Dios ni más patria que gozar de las delicias del poder y las que proporciona la reacción clerical *exagerada y brutal* de que disfrutamos.

El Sr. Romero Robledo cometió un atropello parlamentario; al atropello siguió un terrible escándalo y al siguiente día un voto de censura unánime de todas las minorías contra el Sr. Romero.

Pero la mayoría venció por 67 votos, y esta prueba de *riñones de agradecidos ministeriales*, ha bastado al ex pollo para continuar tan fresco en la Presidencia del Congreso.

Otro cualquiera habría dimitido, ¿pero él?

¡Qué se le importa á él de nada!

Hab'ó el Sr. Montero Ríos en el Senado y la de-

mocracia no ha salido muy bien parada de su discurso.

Si no puede ser, aunque en ello esté empeñado el Sr. Canalejas.

La democracia (en España), no es compatible con los monárquicos al uso.

Basta recordar á D. Amadeo de Saboya.

El Ministro de Gracia y Justicia ha dirigido una circular reservada á los Presidentes de las Audiencias, en la que se pide relación de los *antecedentes políticos* de los funcionarios á sus órdenes.

La respuesta, para evitarse disgustos y rozamientos, y asegurar á todos en sus puestos es muy sencilla.

Todos reaccionarios, defensores de Nozaleda y más papistas que el Papa.

Se han remitido desde los distintos Ministerios, á las autoridades de provincias, Centros, Casinos y Ligas Católicas, resmas enteras con los discursos del Sr. Maura en defensa de Nozaleda, encargándose al propio tiempo que se repartan con profusión.

A muchos no les vendrá mal enterarse, porque después, casi es sabido el destino que han de dar á esos impresos.

Archivarlos en las sacristías.

El Gobierno, con el acierto que lo distingue, se apresuró á prohibir las manifestaciones públicas que los republicanos en Madrid preparaban para solemnizar la fecha del 11 de Febrero.

Muy bien hecho, así, así, á no dejar respirar á los republicanos, se tira bien de la cuerda y saltará antes, pero ay! de aquellos á quienes coja los dedos.

Por lo visto el Sr. Maura y sus secuaces nos consideran *ilegales* en toda la fuerza de la palabra; aseguran que estamos divididos y nos tienen un miedo cerval.

Por eso no desmayan, y se prende Diputados y se encierra á todos los oradores de los meetings con razón ó sin ella, se allanan domicilios y se prohíben tangos y tocar la *Marsellesa* y.... luego circulares del Fiscal del Supremo y olvido completo de todos los derechos que á los ciudadanos concede la Constitución del Estado.

¡Adelante, reaccionarios! No nos precipitéis, vamos con pies de plano, porque marchando despacio.... no se tropieza.

Por fin la Rusia y el Japón se han decidido por la guerra.

El Japón por aquello, sin duda de que el que pega primero da dos veces se ha precipitado en el rompimiento de relaciones y en hacer uso de las armas.

Los rusos han sufrido los primeros descalabros.

Estamos al principio, veremos como termina la contienda.

¡Que al freir será el reir!

Las grandes potencias parece que se han declarado neutrales. Así sea para el bien general de los pueblos.

España también se ha declarado neutral, pero el Sr. Maura teme que á nosotros lleguen las *salpicaduras*.

Para él llegarán muy pronto, por lo funesto que va resultando para la Patria su política clerical.

DE CAPITAL INTERÉS

EL TRANVÍA ELÉCTRICO DE TOLEDO Á BARGAS

Su excepcional importancia ha sido ya en estas mismas columnas expuesta, en los diversos aspectos que ofrece la empresa.

Toledo no puede seguir viviendo en este aislamiento, privado de los medios de comunicación del movimiento moderno, con el resto de la provincia.

Cualquier hombre de iniciativas que en el caudal del Tajo ponga los ojos (como generador de fuerzas), ha de apartarlos ante el inconveniente considerable que ofrece para la colocación de los productos industriales, la carencia de medios de transporte; aislado por el septentrión, por Occidente y por una gran parte del Mediodía, separada la parte que alcanza el ramal de ferrocarril á Madrid y la línea general manchego-andaluza. Y el carromataje es lento á la vida nueva y es caro.

Toledo no puede seguir viviendo en esta carencia de medios modernos de locomoción y transporte.

Y según las trazas, no seguirá.

* *

Convocada por la Comisión organizadora del Tranvía y en el salón de sesiones del Ayuntamiento, tuvo lugar el viernes de la última semana pasada una numerosa reunión en que estuvieron representados diversos elementos sociales: el Intelectualismo, la Banca, el Comercio, la Industria.

Ocuparon la Presidencia los Sres. D. Rafael Gómez Menor, D. Federico Sánchez Cabezudo y don Mateo López; de Secretario actuó el Sr. D. Francisco Palacios.

El Presidente, Sr. Menor, dió cuenta del estado de la Empresa. El objeto—dijo—de la reunión es el de tratar de los nuevos medios que puedan ponerse en práctica para su feliz éxito, interesando á todos en ello.

El negocio aún ha sido poco trabajado en Toledo. Sólo el Sr. Sánchez Cabezudo ha hecho, por algunos pueblos, algo en ese sentido, y la suscripción de acciones y obligaciones alcanza ya alta cifra de miles de pesetas.

Alguien hizo manifestaciones pesimistas respecto al capital toledano.

Y el Sr. Sánchez Cabezudo le salió al encuentro: Sánchez Cabezudo no participa de tales pesimismo. Es un hombre de fe.... el apóstol del Tranvía.

A propuesta de la misma Comisión organizadora, se acordó por unanimidad la designación de una nueva Junta en que tuvieran representación importantes elementos sociales cuyo concurso ha de ser de indudable utilidad para el éxito de la empresa.

La nueva Junta la forman D. José de Castro, D. José Benegas, D. Epifanio de la Azuela, D. Federico Sánchez Cabezudo, D. Julián Besteiro, D. Rafael Gómez Menor, D. Telesforo de la Fuente, D. Mateo López y D. Francisco Palacios.

* *

Al domingo siguiente el Sr. Sánchez Cabezudo obsequió á la prensa local con un almuerzo en el Hotel Imperial. Estuvieron representados nuestros colegas *El Día*, *La Campana Gorda*, *El Heraldo Toledano* y *LA IDEA*.

El Sr. Cabezudo no quería marchar de Toledo sin dar esta prueba de agradecimiento á los periódicos locales por su labor en pro de la meritoria Empresa.

LA IDEA hace votos fervientes porque el proyecto sea pronto hermosa realidad. Y así lo esperamos.

La vida antigua cristalizada en sus más bellas

manifestaciones no puede ser y no es estorbo á las exigencias y á las audacias de la vida nueva, conquistadora, avanzando... y avanzando siempre en el dominio de lo misterioso, en lo arcano de la Naturaleza.

El dinamismo moderno, las conquistas revolucionarias de la ciencia entrando en el corazón mismo de Toledo la vetusta, la de los estrechos callejones y poéticos enrejados, la de los absides de lobuladas ojivas y las torres mudejares, muy pronto han de formar contraste extraño... y genuinamente toledano...

MOVIMIENTO REPUBLICANO EN LA PROVINCIA

CAMPILLO DE LA JARA

Los valientes correligionarios de este pueblo, según acuerdo adoptado en junta ordinaria, eligieron para que les representase en las proyectadas fiestas madrileñas de la República á nuestro digno Presidente D. Benito G. y Gutiérrez, que desde luego se considera muy honrado con su representación que llevara con satisfacción verdadera, sino hubieran aquéllas sido suspendidas.

Así lo comunica y da las gracias por nuestro con lucto á los queridos correligionarios de Campillo.

NAVAHERMOSA

La Junta municipal del pueblo de Navahermosa, escribe á la Organizadora provincial, protestando de la suspensión de las anunciadas fiestas republicanas. Aquí nos tienen ustedes—añaden—á su disposición para cuando haya que echar mano á.... y cortar por lo sano, único camino que nos queda.—Termina saludando á los republicanos todos y á los toledanos en particular. Firma la comunicación por la Junta, el Presidente D. Eugenio Sánchez.

SANTA CRUZ DE LA ZARZA

Bajo la Presidencia de D. Gregorio Alonso Guisasaola tuvo lugar en las pasadas semanas una reunión de importantes elementos de este pueblo, al objeto de constituir el partido de unión republicana. La Junta municipal ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidentes honorarios, D. Nicolás Salmerón y D. Juan José Serrano; idem efectivo, D. Tomás Trigo Muñoz; Vicepresidente primero, D. Juan José Alvarez Pinilla; idem segundo, D. Vicente Loriente Trigo; Vocales, D. Adolfo García Mochales, D. Miguel Romo Garrido, D. Joaquín Trigo Ruiz, D. Rufino Muñoz Cámara, D. Casildo Fuentes Raboso, D. Fermín Sánchez Zarza, D. Abelardo Martínez Trigo, D. José María Pulido y D. Domingo Díaz Mínguez; Tesorero, D. Luis del Nuevo Mena; Secretario, D. Antonio García González.

La tala de árboles.

El Sr. Oedipo, á quien no tengo el gusto de conocer, ha escrito dos bien razonados artículos en *La Campana Gorda*, sobre el asunto que estas líneas encabeza.

Yo no soy como él, literato, pero soy horticultor con mi honroso título, y aunque acepto mucho de lo que en sus artículos dice, rechazo también mucho que entiendo y puedo demostrar que es inexacto.

Soy el primero en lamentar con toda mi alma la escandalosa é injustificada *saca* que en esta población se ha hecho de muchos árboles que ornamentaban é higienizaban la bella Toledo; creo que tiene el articulista razón sobrada en censurar que sin causa ni motivo varias calles y plazas que para las necesidades de la vida permitían en esta población la existencia de árboles, se vean hoy desmochadas por el capricho, ú otra cosa peor, de quien ha podido suprimir contra la razón la higiene y el buen gusto el arbolado, complemento vital de la arquitectura y carácter de la vieja Toledo.

Pero de eso á censurar cuanto á la poda se refiere, sin pruebas y por el solo capricho de censurar, hay una distancia inmensa y demostraré con solo unas razones la sin razón en esto del Sr. Oedipo.

D. Ramón Perales, inteligentísimo horticultor de este Municipio, acreditado arbolario y jardinero en los del Real Patrimonio de Aranjuez, me conoce muy bien y sabe que yo si tengo, como tengo, *ojos, veo con ellos*, y á su autoridad indiscutible apelo y á su censura me someto, negándome mis títulos y declarándome inepto si dice que no es exactamente científico lo que sigue y que seguramente desconoce el señor Oedipo.

«*Ulmus* (Ulmáceas) Olmo.—Arbol de primera magnitud, se emplea generalmente para carreteras y grandes parques. A las recomendables circunstancias del olmo común, hay que eponer algunos inconvenientes, tales como el de ahuecarse con frecuencia cuando su tronco ha adquirido ciertas proporciones, si bien esto se evita con una oportuna y radical poda.»

Véase, pues, como la ciencia recomienda la tala relativa en ciertos casos.

¿Ha examinado, como yo, el Sr. Oedipo los árboles existentes en la Ronda de Visagra á Cambrón? ¿Sabe que en su mayor parte no eran otra cosa que nidos de murciélagos?

Pues si ese señor que animado de la mayor buena fe, á no dudar, fuera como el que suscribe estas líneas horticultor práctico en el extranjero y en España, jardinero reconocido, habiendo aprendido en mi pueblo natal, Lérida, bajo las órdenes de D. Francisco Vidal y Codina, Jefe de los Campos Eliseos de aquella población la que, tanto en árboles frutales como de sombra, se encuentran á la cabeza de España, si fuera hoy mismo á Madrid donde se está haciendo un verdadero *descuaje* en el Retiro y viera como el hacha se maneja, no diría que hemos sido exagerados.

Soy el Director de la poda nombrado por la Dirección de Obras Públicas, y desde aquí digo al articulista que he faltado á mi deber por debilidad al no haber cortado más, como el cirujano que debe sin miedo extirpar el miembro gangrenado, temiendo las injustificadas censuras de personas de buena fe pero poco conocedoras del asunto.

JOSÉ TREPAT Y CASANOVA.

DE COLABORACIÓN

El que quiera oír.....

Republicanos:

Al repercutir en todos los pueblos la idea salvadora de la igualdad entre los hombres, se apoderó de todos los ánimos el convencimiento que de la misma emana, por tener como base la verdad. El ejemplo que nos ofrecen potentes Repúblicas, que cual la francesa es desde lejano tiempo el centinela avanzado de la civilización; el soberbio desarrollo que en sus artes é industrias ha sabido dar la nación más floreciente los Estados Unidos, no obedecen á otra causa que á la inmejorable administración, celo y cuidado de sus gobiernos por la Patria y sus hijos.

Recorred las páginas de su historia, fijad vuestra atención en el puesto que ocupan entre todas las naciones del globo, haced el parangón entre la condición humildísima del obrero español y cualquier extranjero, y notaréis inmediatamente la gran inferioridad en que estamos sumidos y en que continuaremos si no tratamos de remediarlo ahora que es tiempo.

No hay porqué hablar del horroroso desastre que hemos sufrido hace poco (en la mente de todos está), hay que recordar, sin embargo, la pena que anida en todo español al ver hollados por extranjeros las banderas que inmortalizó Colón; hay que sentir el rugido que se escapa de los pechos de los patriotas al contemplar esta querida España fuerte y pujante ayer, débil y enfermiza hoy, abandonada de todos, á excepción de los roedores del Vaticano; la industria,

el comercio y todas las fuerzas vivas de la nación, está amenazada de muerte por esa plaga, aumentada considerablemente por la enorme invasión de los tonsurados de las Colonias y los desterrados de Francia.

Cualquiera, sea el que fuere el color político que tenga, podrá ver la veracidad de estas afirmaciones, el rapidísimo desarrollo del partido republicano, no es obra que carece de base, al contrario, hasta la misma masa neutra se va sumando poco á poco á él, no estando lejano el día en que todos seremos covijados por el immaculado manto de la República española.

ALEJANDRO ZARZA.

Acoca-Villaseca de la Sagra 25-1-1904.

PODREDUMBRE

Cuando sentado indolentemente sobre un banco de pino contemplo como las hojas ya marchitas, desprendiéndose de los árboles, caen al suelo, no puedo menos de recordar ciertos asuntos que vienen de continuo á mi imaginación.

Hay, no ya en el mundo, sino en mi pobre España, muchas cosas que, no sólo se balancean, sino que están sostenidas por cimientos podridos y ruinosos y que bastaría tan sólo un soplo de aire para hacerlas caer al suelo.

La humanidad, mis hermanos á quienes tanto amo, vierten su sangre por arrancar esa hoja seca, esa muela careada, esa planta enferma, tal vez raíz mala.

Y si los hombres que la cultivan y la defienden fueran amantes de la humanidad y del pueblo, la dejarían morir para no declararse obstruccionistas, ó la arrancarían para implantar en su lugar á otra llena de razón y de vigor que respondiera á las necesidades y deseos del pueblo.

Mas no lo hacen así, y su error y avaricia traen aparejados muchos males que, para castigo de la implacable humanidad, caen de una manera aplastante sobre ella y sobre la patria.

Algunos convencidos y desengañados dejan de prestar su cooperación á aquellos que de alma negra y penamientos ruines, trabajan en la nefanda obra de ocultación de la luz.

Pero entretanto, y mientras estas defienden el pacto entre ellos contraído, los hombres amantes y justicieros deben de luchar sin miedo, que más vale morir heroicamente en la batalla, que no ser asesino de la libertad.

FEDERICO FERRER.

Crónica.—Información.

Las personas que deseen colecciones completas de LA IDEA ó números sueltos, pueden dirigirse á la Redacción, Horno de los Bizcochos, 19, Casino Republicano, y á los puestos de periódicos de D.^a Marcelina Silla, soportales de Zocodover y de D. Ramón Garrido, Café Suizo.

La Diputación provincial ha nombrado Cronista de Toledo y su provincia al Sr. Conde de Cedillo.

Alabamos la determinación, por que se trata, no ya de un erudito, sino de un sabio aficionado á los estudios históricos, y LA IDEA, sin prejuicios de ninguna clase, ensalza el mérito donde quiera que le haya.

Nuestro amigo político, el Concejal D. José Vera, ha publicado en *Blanco y Negro*, un trabajo titulado «Un rincón de Toledo».

Es una nota artística en que se hallan dominadas y vencidas con gran facilidad las dificultades de color y de luz, tan variadas y diversas como las que ofrece nuestra ciudad.

Felicitemos al Sr. Vera.

Se ha recibido en esta Redacción una bien escrita Memoria del Presidente de la Diputación provincial, relativa á su gestión como ordenadora de pagos en el año natural de 1903.

Expuestos con gran sencillez todos los actos económicos de dicho período, se demuestra que los ingresos han sido 856.103'05 pesetas y los gastos 842.088'45 pesetas, resultando una existencia de 14.014'60 pesetas, habiéndose recaudado 41.719'65 pesetas más que en el año anterior y pagado también 37.757'75 pesetas figurando entre los pagos 58.359'23 pesetas por deudas de ejercicios cerrados.

Aplaudimos esa manera de justificar su gestión administrativa que emplea D. Vicente Cid, al que damos gracias por el envío de la Memoria.

El Centro de Artistas é Industriales, procurando en lo posible el recreo y solaz de sus socios, ha dispuesto celebrar en el Teatro de Rojas dos bailes de máscaras.

Tendrán lugar el lunes 15 y el sábado 20 del corriente mes, de diez de la noche á cuatro de la madrugada, y suponemos que como en años anteriores ha ocurrido, serán estos bailes la nota saliente del carnaval y el punto de reunión de la buena sociedad toledana.

Estaba nuestro anterior número en prensa cuando recibimos la tristísima noticia de la defunción de D. Mariano Bringas y Portillo, y por eso no pudimos participarla á nuestros lectores.

Ha sido muy sentida en esta población la muerte del Sr. Bringas y Portillo, Licenciado en Derecho y Secretario del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Ha muerto en plena vitalidad, pues tenía 48 años y su buen trato y condiciones personales y la circunstancia de dejar ocho huérfanos, aumentan el pesar de las muchas personas que le apreciaban, testimoniándolo así en su entierro, que tuvo lugar el día 6 del corriente y estuvo nutridísimo de personas de todas las clases sociales.

Enviamos la manifestación de nuestro dolor á la viuda D.^a Adela Arroyo, á sus hijos y demás familia.

**

Tremenda es la desgracia que aflige á nuestro amigo querido y correligionario D. Sotero Díaz-Villarejo, que recientemente había trasladado su residencia de Bargas á esta ciudad, para Administrar la dehesa de la Alberquilla.

El estimado correligionario á quien nos referimos ha visto morir en lapso corto de tiempo á su señora esposa, á un hijo de 15 años y el día 9 del actual perdió, víctima de rapidísima enfermedad, el único ser directamente querido que le quedaba, á su hija la Srta. Marcelina Díaz-Villarejo y Lázaro-Carrasco, de 17 años de edad, esperanza y consuelo con que contaba para endulzar su vida.

Todas las desgracias deben lamentarse, pero mucho más las que son tan repetidas, como las que afligen á nuestro amigo, frecuentemente castigado por el dolor.

**

Dejó de existir ayer á los tres meses de edad la niña Victoria Hernández y Gil, cuyos doloridos padres D. Andrés y D.^a Florentina, pueden contar con nuestro sentimiento.

Pocas obras tan originales é interesantes se han publicado de algunos años á esta parte como la *Nueva Historia y Monografías geográficas de las provincias de España*.

El cuaderno 11.^o que acaba de publicarse empieza el estudio en estas tres formas: Historia y geografía nacionales; historia y geografía provinciales é historia y geografía locales, todas ellas supeditadas al natural criterio topográfico.

Las ilustraciones del 11.^o cuaderno son primorosas y esta obra primera en su clase merece la aceptación general y se vende á 0'50 pesetas la edición de lujo y 0'30 la corriente en todas las librerías, centros de suscripción de España, América y el Extranjero y en casa de los editores D. A. Pérez Asensio y Compañía, Pizarro, 16, bajos, Madrid.

La gente quiere divertirse y en los carnavales que empiezan mañana habrá bailes de Sociedad da-

dos por el Centro de Artistas y la Sociedad Echegaray y otros de carácter público en el Teatro de Rojas, en la Plaza de Toros, en la venta del Circo Romano y no sabemos si en algún otro sitio más.

Es decir que Terpsicore tiene muchos devotos según se ve.

La estación telegráfica de esta ciudad es permanente desde 1.^o del mes corriente.

Era el asunto de interés general y por lo tanto, necesario y esperado.

Relación de los obreros alistados para trabajar en las obras del Excmo. Ayuntamiento en la segunda semana de Febrero de 1904.

Almacén, dos carpinteros y dos peones.—Jardines y plantación de arbolados, nueve operarios.—Empedrados, dos oficiales y seis peones.—Vertederos, cinco operarios.—Miradero, dos albañiles y diez peones.—Matadero, dos albañiles y cuatro peones.—Nuevas alcantarillas, dos albañiles y diez peones.—Camino de la Puebla, un encargado, dos albañiles y catorce peones.—Paseos de la Fábrica, un encargado y catorce peones.—Extracción de restos, un encargado y ocho peones.—Camino de San Bernardo, un encargado y catorce peones.—Bolquetes y arrietos para servir dichas obras, cuatro.—Dedicados á diferentes servicios, veintiséis peones.—Total 142 operarios.

Con gusto hemos recibido *La Voz Republicana*, de Alicante; *El Popular*, de Almería; *La República*, de Cervera (Lérida), y *Vox Populi*, de Madrid.

Sean bien venidos los colegas y con ellos establecemos el cambio.

Porque pudiera interesar á nuestros lectores, les participamos que *El Recurso*, establecimiento de préstamos, venderá mañana á las diez, en pública subasta, todos los efectos, alhajas y ropas empeñados en el mes de Junio último y no retraídos ó renovados.

Noticia interesante.

En otro lugar de este número pueden leer nuestros abonados la reseña de una junta celebrada en los salones del Ayuntamiento, para llevar á feliz término el proyecto de tranvía á Bargas.

Tanto interesa este asunto á la capital, que no cesaremos de llamar la atención al público y á los capitalistas acerca de los múltiples beneficios que puede reportar la inversión del dinero en obras de tanta magnitud.

La nota amena del Carnaval, si nuestras noticias no son equivocadas, la dará una comparsa de moros que saldrán á la calle sin su *turca* correspondiente, que bastante hacer es en estos días.

Forman la comparsa unos cuantos jóvenes ingeniosos y de buen humor, que deleitarán al público con la agudeza de sus coplas.

Además de ingeniosos son ilustrados y caritativos estos moros de Toledo, y todo el dinero que en sus turbantes y bolsillos caiga, como producto de la postulación, se destinará íntegro á reunir cantidad suficiente para lograr que el próximo verano salga de esta ciudad la primera colonia escolar, abonando ellos de su particular peculio el disfraz y todo otro gasto.

Nadie regateará una moneda á los que piden para los desvalidos, sacrificándose y haciendo una obra de caridad, pero uniendo lo útil á lo bello.

La opinión pública está muy satisfecha del nombramiento que el Municipio hizo en su última sesión, de Secretario interino en favor de D. Saturnino Andrés y Carrasco, funcionario que tiene prestados numerosos y relevantes servicios.

Por esta vez pueden estar satisfechos los Concejales, pues han acertado á ponerse de acuerdo con el buen sentir y la opinión general.

Hemos recibido un libro de los que verdaderamente pueden llamarse agradables y útiles.

Se titula *Unas cuantas páginas*, y su autor, Luis Barthe, estudia con alto criterio la religión en sus orígenes, la historia y la psicología del pueblo Español.

No es esta obra de las que están bien pagadas con una sencilla noticia bibliográfica, sino que merece detenido estudio crítico que haremos oportunamente.

No podemos decir, y lo lamentamos, donde y á que precios se vende la obra, cuya falta de adquisición sentirán nuestros lectores, pues lo merece.

Sólo podemos decirles está editada en casa de los Sres. Ambrosio Pérez y Compañía, Pizarro, 16, bajos, Madrid.

Correspondencia administrativa.

D. José Carrasco y Carrasco, de Carranque.—Pagó 5 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre de 1903 á fin de Julio de 1904.

D. José Illán, de Madrid.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre de 1903 á fin de Marzo de 1904.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Enero último, ha correspondido el regalo de esta Red á los Herederos de Pablo García, que entre otros tiene adjudicado el núm. 451, igual al formado por las tres últimas cifras del 451, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y ha elegido

UNA DOCENA DE PAÑUELOS HILO

del establecimiento de D. Ramón Domínguez, Comercio 47, teléfono 16, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCAZAR, 8.—TEL. 12

Se arrienda una casa tahona con todos los artefactos necesarios para la elaboración de pan.

Tiene buen local, y está situada en el centro de la población, calle de la Sinagoga, núm. 5.

Para más detalles dirigirse á la dueña Sra. Viuda de D. Pablo Moreno, plaza del Colegio de Infantes, número 1.

IMPORTANTE

Por grandes reformas, realización total de las enormes existencias que hoy tiene

EL SIGLO, DE TOLEDO

El público, después de poder comprar los géneros á precios increíbles, sin engaño posible, por estar marcados á baja tasación, disfrutarán la gran rebaja de un **10 por 100** de descuento hasta la completa realización.

Siguen los sorteos de los obsequios y las combinaciones extraordinarias.

ARTÍCULO DE ALPARGATA, SIN DESCUENTO

Empezó á regir el 2 de Diciembre.

HOMBRES DÉBILES!

Debilidad nerviosa y seminal curada positiva y permanente.

Los miembros contraídos y atrofiados se engranecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro, eficaz é inocente).

SE GARANTIZA EL VIGOR SEXUAL COMPLETO

El Salvador, aparato «vacío», desarrollador é higiénico del Profesor Germain, es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, 5 dollars oro, ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso; pídase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco y bajo cubierta sencilla por la *Royal Remedies Co.*, Boston, Mass., E. U. de A.

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENEFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NUM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídase detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAOUTCHOUÇ Y METAL DE TODAS CLASIS Y PRECIOS
Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

MOISÉS SANGHA

CRUZ, 12.—MADRID

(Antigua casa de Bonifacio de Pablo y Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquetones de campo y toda clase de prendas para sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA. Se remiten á provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con *grandes ventajas* á las *harinas lacteadas*.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.^ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.